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ENHANCED PREMIUM NEW LOOK

From the first French edition in 1937, Marie Claire 
has been a magazine that writes about high-end 
fashion and beauty in a serious way, and this premium 
focus with always a journalistic angle is something 
I was keen to highlight in my second year as editor-
in-chief. We therefore unveiled a new cleaner and 
sharper visual identity at the end of 2023 to position 
ourselves even more as a luxury magazine in the 
market. Jewellery and watches have now also 
become a regular feature, and we pay even more 
attention to the world of art and culture. I engaged 
the best specialised journalists for this so that the 
quality of the articles is as premium as our enhanced 
new look.

Editor-in-chief, Timon Van Mechelen
Timon Van Mechelen’s first issue was  
the September 2022 magazine.
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GLOBAL FACTS

Marie Claire has 16 MILLION READERS

Marie Claire is represented in 29 MARKETS and is related  
to 90 MILLION WOMEN all over the world

Marie Claire has a record number of  
49 MILLION UNIQUE USERS

AUDIENCE

STYLISH / INTELLIGENT / INFLUENTIAL / WELL-OFF

Women 28+

Professionals

Living in green suburbs or in a big city in Belgium

Social class A, B1, B2

Committed to their personal development and  
to the world around them

Aware of fashion and beauty trends

Highly interested in accessories and traveling 

Stylish at home, at work, even during holidays3 /13



MULTI CHANNEL

Marie Claire Belgium is a crossmedial brand  
that reaches women always and everywhere.

Magazine
9 times a year

marieclaire.be
Every day fashion, news, hotspots and more

Social media
Instagram, Facebook, YouTube

UNIQUE VISITORS / MONTH

+/- 250.000

.BE

FR  16,7 k
NL  9,9 k

FR  27 k
NL  8,7 k4 /13



MAGAZINE

9 T IMES  A YEAR

Marie Claire provides a stylish 
and intelligent point of view 
on contemporary subjects. 
Marie Claire stands out in the 
Belgian market as a high-end, 
authoritative, aspirational brand 
with a strong identity. Published 
in French and Flemish,  
Marie Claire Belgium reaches 
a national and international 
audience of well-educated, 
worldly, professional,  
and influential women,  
across print and digital.

Total Reach

568.372

Print Run

25.000

Diffusion  
LIBRARIES,  

SUBSCRIPTIONS,  
PUSH, PULL

CIM : Brand Report CIM 2022-20235 /13



EDITORIAL 
PILLARS

FASH IO N

B E AUTY

EMPOWER MENT

J E WELLERY

WATC H ES

WINDOW ON THE WORLD 

CULTUR E

DES IGN

S OC IETY

TR AVEL

THE MARIE CLAIRE TEAM

Timon Van Mechelen has gathered  
a team of experts around him.

CHEF DIGITAL NL
Margo Verhasselt

HEAD OF CULTURE
Joëlle Lehrer

ART DIRECTOR
Sophie Brevers

BEAUTY & LIFESTYLE  
EDITOR

Kim De Craene

CHEF DIGITAL FR &  
PRINT COORDINATOR FR

Malvine Sevrin

FASHION & STYLE  
DIRECTOR

Elspeth Jenkins
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EDITORIAL THEMES 

2024
ISSUE ON STAND DATE 

2024
EDITORIAL THEMES

FEBRUARY 26/01/2024 FASHION – Lingerie
BEAUTY – Special beauty

JEWELLERY/WATCHES
DECO/LIFESTYLE

MARCH 23/02/2024 FASHION – Special mode  
(Spring-Summer 2024)
BEAUTY – Love your age

SOCIETY – Women’s Day
JEWELLERY/WATCHES

APRIL 29/03/2024 FASHION –  
Special accessories 
BEAUTY – Prix d’Excellence  
de la Beauté

JEWELLERY/WATCHES

MAY 
- JUNE

26/04/2024 FASHION – Spring, wedding  
& sustainability  

BEAUTY – Body
JEWELLERY/WATCHES

JULY 
- AUGUST

28/06/2024 FASHION – Special swimwear  
& sunglasses
BEAUTY – Sun / Hair

TRAVEL
JEWELLERY/WATCHES

SEPTEMBER 30/08/2024 FASHION – Special mode  
(Fall-Winter 2024-2025)

BEAUTY – Make-up
JEWELLERY/WATCHES

OCTOBER 27/09/2024 FASHION – Haute joaillerie
BEAUTY – Skincare

JEWELLERY/WATCHES

NOVEMBER 25/10/2024 FASHION – Bags & shoes
BEAUTY – Hair

JEWELLERY/WATCHES

DECEMBER 
- JANUARY

29/11/2024 SPECIAL CHRISTMAS – Gifts
FASHION AND BEAUTY – Party

SPECIAL WELLNESS
JEWELLERY/WATCHES
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CLASSIC ADVERTISING PRINT

*  + forsee 5 mm on each side

2/1 page
270 x 430 mm*

22.260 €

C2
270 x 215 mm*

18.900 €

1/1 page
270 x 215 mm*

11.130 €

C3
270 x 215 mm*

13.360 €

C4
270 x 215 mm*

22.260 €

1/2 page
270 x 105 mm* 
132 x 215 mm*

6.680 €

Tarif for one edition (FR or NL): -40% on the general tarif.
For any other formula, please contact us.
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THE FIRST ADS IN THE MAGAZINE

The 12 first positions (these are not the first twelve pages).

PREFERENTIAL POSITIONS

Double or simple 
openingspage

+25%
on the general tarif

Double or simple 2

+22,5%
on the general tarif

Double or simple 3

+20%
on the general tarif

Double or simple 4

+17,5%
on the general tarif

Double or simple 5

+15%
on the general tarif

Double or simple 6

+12,5%
on the general tarif

Double or simple 7

+10%
on the general tarif

OTHER PREFERRED POSITIONS 

for all other preferred positions in the first half of the magazine:  
+ 10% on the general tarif.9 /13



SHI-95E1-2308-687-1_NR_BE_ALL_OF_ME_2023_SP_SCENTED_CARD_ENVELOPPE_215x270.indd   3 01/09/2023   16:22MC_GABARIT_PUBS_SIMPLE.indd   1 4/09/23   09:52

• • • verwijzing naar de golf van steun aan 
het verzorgend personeel tijdens de eer-
ste coronagolf. “Het is ronduit misda-
dig”, bevestigt Tony. Hij is ervan over-
tuigd dat er vrouwen zullen sterven aan 
gevaarlijke zwangerschappen. Alex, met 
een rosse hipsterbaard, draagt een 
T-shirt “Her Body, Her Choice”. Een 
vrouw van rond de dertig heeft een stuk 
karton op haar knieën gezet: “Abortus is 
illegaal in deze staat, maar Texas vindt 
incest en verkrachting OK!”

VICTORIA EN ANDERE ACTIEVOERSTERS ZIJN 

DAAGS NA HET ARREST IN EEN BELANGRIJKE 

KERK IN HOUSTON BINNENGESTORMD, in 
de trant van de Russische Pussy Riots 
op wie ze zich inspireren. “De afschaf-
fing van Roe is een eerste fase”, denkt 
Coco, “het homohuwelijk, de rechten 

van LGBTQ+ of toegang tot contracep-
tie zijn de volgende vrijheden die wor-
den ingeperkt.” “De polarisering in dit 
land is sterk toegenomen”, vindt Victo-
ria. “Toch benadrukken we dat we 
geen vijanden zijn. Onze betogingen in 
de zeer conservatieve voorsteden van 
Austin verlopen allemaal goed. Ook al 
geven ze het publiekelijk niet toe, heel 
wat vrouwen die republikeins stemmen 
zijn tegen de afschaffing van het wette-
lijke abortusrecht. We laten onze 
woede en verdriet horen, maar willen 
ook eendrachtig en vreedzaam blij-
ven.” Ook al werden actievoerders  tij-
dens ‘pro-choice’-manifestaties gear-
resteerd in Los Angeles en daagt de 
‘pro-life’-partij de actievoerders uit  
door met micro’s vanuit hun auto’s te 
scanderen: ‘America First’ (de campag-

Austin, 30 juni 2022: 1. Amanda, 
Tony en Jenna, twee moedige 
artsen en een zorgkundige, 
eisen de herinvoering van het 
abortusrecht. 2. Austin, hoofdstad 
van Texas en centrum van het 
vrouwenprotest.  

1

34 SUBSTANCE BIJ DE TIJD

neslogan van Donal Trump, nvdr) en 
‘Baby killers’. De twee Texaanse beziel-
sters van de pro-choice-beweging wil-
len ook geloven in een wettige moge-
lijkheid van ‘impeachment’ van het 
Hooggerechtshof in de rechtbank. 
Ze menen dat hun strijd even doorslag-
gevend zou kunnen zijn als de Black 
Lives Matter-beweging. “We kunnen 
niet tolereren dat mensenrechten met 
de voeten worden getreden in zo’n 
machtig land als de Verenigde Staten”, 
benadrukt Coco.
Zal het massale mobiliseren van de 
pro-choice-aanhangers in de nasleep 
van het besluit van het Hooggerechts-
hof volstaan om de strijd voor vrou-
wenrechten te winnen, zoals in de 
jaren zeventig? Sommige van hen, die 
we ontmoetten tijdens de demonstra-
ties in Austin, overwegen samen met 
andere actievoersters in de VS om de 
strijd te verharden, en eventueel de 
maatschappij te blokkeren via stakin-
gen in de bedrijven en de industrie. 
Die hoop doet miljoenen Amerikaanse 
vrouwen bijna dagelijks op straat 
komen in New York, Los Angeles, Aus-
tin en Chicago.  Volgens Coco, Victoria, 
Kathy Kleinfeld en haar team zouden 
de tussentijdse verkiezingen in novem-
ber een beslissend keerpunt kunnen 
zijn voor de eventuele herinvoering van 
het federale abortusrecht in de Ver-
enigde Staten. “De mensen moeten zich 
beslist inschrijven op de kieslijsten en 
stemmen voor democratische ‘pro-
choice’-kandidaten”, zegt Kathy Klein-
feld. “Alleen zo kan er iets veranderen in 
de staten die abortus verbieden.”
In de hall van het Texas State Capitole 
wisselen vrouwen elkaar dagelijks af om 
een zitstaking te houden, onder bewaking 
van bewapende politieagenten. Ze zijn 
vastbesloten, net als de miljoenen Ameri-
kaanse mannen en vrouwen die deze 
zomer en herfst in opstand komen. 
1. Source March of Dimes Data. 
marchofdimes.org 
2. Instagram: @tx4abortion
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UN CADEAU 
POUR VOUS
20 € DE RÉDUCTION*

Livraison gratuite
Paiement sécurisé
Retour gratuit sous 100 jours
fr.zalando.be

SPECIAL FORMULAS

Insert 
2 pages

150€/1000
+ technical costs

Insert 
4 pages

170€/1000
+ technical costs

Insert 
6 pages

220€/1000
+ technical costs

Glued card

127€/1000
+ technical costs

Insert 
8 pages

240€/1000
+ technical costs

Glued sample

127€/1000
+ technical costs

For any other creative idea, please contact us.10 /13
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Cet article a été réalisé en étroite collaboration 
avec Rituals. 

LES ESSENTIELS
Journées ensoleillées et �eurs au sommet de 
leur forme, voilà l’été. La ligne Floral capture 
particulièrement bien l’essence de cette sai-
son vibrante à travers une gamme de parfums 
sélectionnés avec soin. Les �eurs élégantes, 
telles que la pivoine et le muguet, se laissent 
deviner dans le parfum d’intérieur, les bâton-
nets parfumés et les bougies Sweet Jasmine. 
Quant aux notes pures de violette et d’iris, 
elles colorent les parfums d’ambiance Orris 
Mimosa. Toutes ces fragrances créent une at-
mosphère sophistiquée et fraîche qui re�ète 
la joie et l’énergie qui inonde la maison quand 
l’été s’y engou�re.

STYLE MÉDITERRANÉEN
Les produits de la Private Collection de Rituals 
ne se contentent pas de sentir bon, ils o�rent 
également de nombreuses possibilités pour 
faire sou�er un vent estival chez nous. Le 
luxueux emballage or rose de la ligne Comfort, 
par exemple, respire le charme méditerranéen. 

x Rituals

L’ÉTÉ À LA MAISON
Nous associons généralement les parfums d’intérieur à l’automne 

et à l’hiver, mais la Private Collection de Rituals comprend 
également de nombreuses senteurs qui évoquent l’été, synonyme 

de détente et de brise rafraîchissante. Marie Claire nous aide à 
profiter pleinement des fragrances estivales à la maison. 

tiroir, nos vêtements et notre literie seront 
subtilement parfumés de voluptueux arômes 
d’oud, épices intenses et patchouli poudré li-
bérés par la gamme Rich. On peut également 
allumer une bougie parfumée pendant qu’on 
lave notre linge de lit et de bain, a�n qu’il dé-
gage une agréable odeur après le séchage.

PLUSIEURS COUCHES DE PARFUM
En combinant des parfums, tels que le citron 
rafraîchissant et la violette relaxante ou le jas-
min �oral et la vanille réconfortante, on crée 
un équilibre parfait de senteurs qui agré-
mentent notre intérieur pendant l’été. Dans le 
salon, par exemple, on peut allumer une bou-
gie tout en utilisant un di�useur. Des visiteurs 
débarquent à l’improviste ? Le parfum d’inté-
rieur se chargera de créer rapidement une at-
mosphère accueillante.

Il su�t de placer les bougies parfumées, bâ-
tonnets et parfums d’ambiance à des endroits 
stratégiques, par exemple sur un appui de fe-
nêtre donnant sur le jardin. Plus qu’à pro�ter 
ensuite d’une agréable sensation de vacances 
entre nos propres murs. 

STIMULER LES SENS
En été, nos sens ont besoin d’être stimulés et 
vivi�és. Les notes vertes de vétiver et de citron 
de la collection Fresh remplissent cette mis-
sion à merveille. Elles donnent vie à notre en-
vironnement et y font circuler une énergie 
positive. Que demander de plus en été ? Les 
�acons et les bougies de la ligne, d’un blanc 
immaculé, confèrent également à notre inté-
rieur un aspect frais et printanier. 

LINGE DE LIT
Les parfums d’ambiance peuvent ajouter une 
touche estivale non seulement à notre inté-
rieur, mais aussi à notre literie. En plaçant des 
bâtonnets de parfum dans une armoire ou un 
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“The 1 wijkt af van de klassieke codes door haar rock-identiteit en gedurfde lijnen”, zo omschrijft 
Marianne Dreuilhe, directeur collecties bij IKKS, de nieuwe it-bag van het Franse modehuis. 
Een paar van de belangrijkste features: een grafische trapeziumvorm, schouderriem met XXL-
schakels, gewatteerde textuur in lamsleer en typische chevronsluiting. Een echte nummer één. 
Tekst en productie Timon Van Mechelen Foto Vrints-Kolsteren
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2/1
270 x 430 mm*

22.260 €
+ 1.500 € 

technical costs

1/2
270 x 105 mm* 
132 x 215 mm*

6.680 €
 

1/1
270 x 215 mm*

11.130 €
+ 800 € 

technical costs

*  + forsee 5 mm on each side

Rate for one edition (FR or NL): -40% discount on the media rate.
For any other formula, please contact us.

BRANDED CONTENT
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Creative collabs give advertisers the space to create campaigns 
that closely match Marie Claire’s DNA, executed by the magazine’s 
editors. Our team can suggest creative concepts such as photo 
shoots, reports or events.

CREATIVE COLLABORATIONS

Qu’elles soient présentatrices télés, chanteuses, actrices ou 
artistes plasticiennes, les femmes belges aux racines 
africaines ont toutes conscience de posséder la richesse d’une 
double culture. Et nous avons choisi de les mettre en valeur.

Par Joëlle Lehrer et Elspeth Jenkins.
Photos Agneskena Visuals Réalisation et stylisme Elspeth Jenkins

52 SUBSTANCE MAGAZINE

6 FEMMES 
AFRO-BELGES 
    AU TOP

C’EST QUOI ÊTRE AFRO-BELGE EN 2022?
Cela nécessite une conscience de l’enjeu en 
terme de représentativité. La Belgique a eu 
un passé compliqué avec le Congo, d’où 
provient une partie de ma famille. Et du 
coup, je suis Afro-européenne. J’ai une 
double identité. Il faut savoir jongler avec 
deux cultures. Et aimer un pays au passé 
entaché. Je pense qu’il y a des choses de ce 
passé belge, au Congo, qui doivent être 
réparées. J’ai envie de participer à cela bien 
que je ne sois pas trop activiste.

VOS RACINES AFRICAINES ET ANTILLAISES 
INFLUENCENT-ELLES VOTRE TRAVAIL?
J’ai envie de les mettre en avant dans ma 
musique. Et c’est une chose qui est très 
acceptée, aujourd’hui. Des artistes comme 
Burna Boy sont en train de populariser les 

musiques nigérianes et ghanéennes. Ma mère, 
Marie Daulne, a, elle aussi, contribué à faire 
entendre les musiques africaines. Dans mes 
tenues comme dans mes coiffures, j’essaie 
également de mettre en avant cet héritage.

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ BELGE EST 
OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
Elle l’est quand ça l’arrange. Je pense à tout 
ce débat en cours à propos de l’appropriation 
culturelle. Je me rappelle d’un job étudiant où 
j’ai été virée après quelques jours parce que 
mes cheveux tressés ne correspondaient pas 
«au niveau de l’hygiène». Les personnes de 
couleur sont très souvent confrontées à ça. 
Sauf qu’aujourd’hui, dans la mode ou la 
musique, on rencontre des personnes non 
noires qui adoptent ce genre de coiffure et là, 
ça ne dérange personne.

AVEZ-VOUS DÉJÀ ÉTÉ CONFRONTÉE 
AU RACISME?
Oui, mais pas de manière brutale. Par contre, 
le racisme caché, ça, j’en ai au quotidien. 
Ainsi, une amie d’école me disait que dans 
son immeuble, il y avait de tout. « Il y a des 
jeunes, des familles et il y a des Noirs». Ce 
n’est pas méchant, mais c’est raciste.

AVEZ-VOUS PRIS PLAISIR À CE SHOOTING?
Oui, je suis contente d’avoir une plateforme 
pour parler des problématiques qui 
m’interpellent. Et si je peux servir d’exemple 
à d’autres filles afro-belges, cela me 
plaît beaucoup.

K.ZIA
À vingt-huit ans, la fille de Marie Daulne (Zap Mama) a choisi, à son tour, de s’exprimer 
en musique. Son album Genesis, sorti cette année, est riche de styles et d’idées. 
Basée à Berlin, cette Belge, aux origines antillaises et congolaises, a tout pour faire 
une carrière internationale.

• • •
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K.ZIA 
Blazer Chanel.

Zap Mama 
Bijoux Ole Lynggaard.
Robe chemise 
Christian Wijnants.
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Liza Ijeoma
Bijoux Ole Lynggaard.
Blazer rayé 
Jacquemus sur 
mytheresa.com. Robe 
rayée Valentino via 
mytheresa.com.
Lubiana 
Bijoux Ole Lynggaard.
Robe en taffetas de 
soie Rebecca Vallance
sur mytheresa.com.
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QUELLE EST VOTRE PLUS GRANDE PASSION?
J’ai différentes passions, mais ma plus 
grande, c’est l’art. Je suis une plasticienne 
spécialisée en textile. J’aime aussi la mode : 
collectionner des pièces d’archive et 
dénicher des vêtements vintage. Et j’aime 
aussi beaucoup cuisiner...

VOS RACINES AFRICAINES INFLUENCENT-
ELLES VOTRE TRAVAIL?
L’art consiste à interpréter les choses que 
nous vivons et à leur donner une place. Le 
textile est un médium qui se travaille dans la 
lenteur. C’est une matière que nous portons 
tous les jours et qui nous occupe 
constamment. À mon sens, c’est le support 
idéal pour traduire des thèmes lourds de 
sens. J’ai le sentiment que beaucoup de 
personnes de couleur, ou qui font partie 
d’une minorité, utilisent l’art textile pour 
véhiculer leur message. Chaque tissu porte 
en lui une tradition narrative. Mon art me 
permet de transmettre certaines choses. 
C’est une recherche de qui je suis et d’où 
j’appartiens. Mon père est nigérian et ma 
mère blanche. Je fais partie d’un grand 
groupe de personnes qui ont été réprimées 
de manière systématique : comment puis-je 
m’identifier à d’autres personnes de 
couleur? Où puis-je trouver cette 
communauté? C’est pour obtenir des 
réponses à ces questions que je fais de l’art, 
je pense.

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ BELGE EST 
OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
J’ai l’impression que ça s’est amélioré, mais 
il reste encore un long chemin à parcourir. 
La diversité ne se résume pas à mettre deux 
personnes de couleur sur la couverture d’un 
magazine. C’est vraiment une question 
d’ajustement structurel. Plus de diversité à la 
télé, par exemple. Pour moi, cette notion de 
diversité implique également plus de gens 
issus d’autres groupes minoritaires, comme 

LISA IJEOMA

Cette Brugeoise de vingt-cinq ans est une 
artiste plasticienne dont les créations sont 
reconnues. La plupart de ses œuvres sont 
basées sur des récits de faits racistes, de 
peurs, de discriminations et les sentiments 
qu’éprouvent les personnes déplacées. La 
jeune artiste dénonce l’hyper sexualisation 
et l’exploitation des corps noirs.

les personnes handicapées. Je pense qu’il 
est assez clair que les choses ne vont pas 
dans le bon sens en ce moment. Je suis 
inquiète pour moi, mais aussi pour mes 
enfants. Il reste encore beaucoup de travail à 
faire. J’ai l’impression d’avoir grandi 
rapidement. J’ai dû m’intégrer dans plusieurs 
communautés. C’est positif de pouvoir 
entamer une conversation avec différents 
groupes de population, mais ce n’est pas 
sain de devoir développer un tel mécanisme 
de défense dès l’enfance.

Sa première exposition personnelle se déroule 
jusqu’au 22 octobre à la galerie Schönfeld à 
Bruxelles. À partir du 17 novembre, elle 
participera aussi à une exposition collective à 
la Galerie Geukens & De Vil avec de très 
grands noms tels que Berlinde De Bruyckere, 
Otobong Nkanga, Luc Tuymans... 
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C’EST QUOI ÊTRE AFRO-BELGE EN 2022?
En grandissant, j’ai compris à quel point le 
métissage était une richesse. Déjà petite, je 
me rendais souvent au Cameroun pour 
visiter ma famille paternelle. Cela m’a donné 
une ouverture naturelle à la diversité et au 
monde. Dans la tribu des Bamiléké, à 
laquelle appartient ma famille, les rites sont 
très importants. Je proviens de deux familles, 
la camerounaise et la belge, fort intéressées 
par la spiritualité. Le sacré et l’environnement 
sont présents dans ma musique.

VOS RACINES AFRICAINES INFLUENCENT-
ELLES VOTRE TRAVAIL?
On y ressent l’ancrage vers le sol, très 
présent en Afrique et une élévation vers le 
ciel du côté des mélodies. En Europe, on est 
plus dans la mélodie que dans le rythme, 
contrairement aux musiques africaines. Je 
mixe les deux. Ma musique est métissée 
comme moi. Longtemps, j’ai eu du mal à 
m’identifier en tant que jeune fille. Ma 
rencontre avec la kora a été magique. Elle 
m’a poussée à retourner au Cameroun après 
une absence de dix ans. Ce fut le déclic 
pour mon premier album.

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ EST 
OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
Dans la publicité, je vois beaucoup de 
photos de femmes avec des coiffures afros. 
Mais lorsque j’étais ado et que je laissais 
mes cheveux coiffés de cette manière, à 
Matongé, on voulait me les tresser et 
ailleurs, on m’appelait Witsel ou Fellaini. Je 
sentais que je n’étais ni tout à fait noire, ni 
tout à fait blanche. Et pareil au Cameroun où 
on m’appelait la Blanche. J’ai compris qu’être 
métisse, c’était longtemps chercher sa 
place. Aujourd’hui, je me considère comme 
une enfant du monde.

AVEZ-VOUS DÉJÀ ÉTÉ CONFRONTÉE 
AU RACISME?
Moi, j’appelle ça de la peur. Et du manque 
d’ouverture. J’ai ressenti le racisme mais je 
ne me suis pas bloquée ou apitoyée 
là-dessus. Je n’éprouve pas de colère.

AVEZ-VOUS PRIS PLAISIR À CE SHOOTING?
Oui. Je suis très contente de son thème et 
fort honorée de figurer parmi toutes ces 
femmes. 

LUBIANA

Son album Beloved a fait sensation chez 
nous comme en France. Elle y chante (très 
bien) en anglais et s’accompagne de la 
kora, l’instrument traditionnel des griots 
africains, sur des morceaux allant de la 
soul à la pop. À vingt-huit ans, la Belgo-
camerounaise est l’une des pépites de la 
scène belge.

• • •
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ZAP MAMA

On ne présente plus Marie Daulne, la 
fondatrice de Zap Mama qui fut le premier 
«girls band» belge au début des années 90. 
Basé sur la polyphonie et la world music, 
leur succès fut triomphal et international. 
Aujourd’hui, à cinquante-sept ans, Zap 
Mama se présente en solo avec l’album 
Odyssée entièrement chanté en français.

C’EST QUOI ÊTRE AFRO-BELGE EN 2022?
C’est avoir une double culture et respecter 
les valeurs de l’une comme de l’autre. Savoir 
les intégrer et les mettre dans leur contexte. 
Je ne vois pas ma vie autrement puisque j’ai 
toujours baigné dans les deux mondes. Et ça 
m’arrangeait.

VOS RACINES AFRICAINES ET ANTILLAISES 
INFLUENCENT-ELLES VOTRE TRAVAIL?
À fond et depuis toujours. Mon but a 
toujours été de mettre en valeur les deux 
cultures. Zap Mama a dévoilé une face de 
l’Afrique qu’on ignorait ou méconnaissait. 
Aujourd’hui, grâce notamment aux réseaux 
sociaux, on peut avoir accès très facilement 
à d’autres cultures mais ce n’était pas le cas 
lorsque j’ai commencé dans la musique.

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ BELGE 
EST OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
Maintenant, oui. Je ne cesse de le dire aux 
jeunes. Que le magazine Marie Claire 
Belgique consacre un article et une 
production à ce thème, c’est juste 
fantastique. En Belgique, il y a des échevins 
et des députés issus des communautés 
africaines et maghrébines. Parce qu’il se 
trouve, au sein de ces communautés, des 
personnes formées pour occuper ces postes.

AVEZ-VOUS DÉJÀ ÉTÉ CONFRONTÉE 
AU RACISME?
Énormément. Et aujourd’hui, j’essaie que le 
raciste que j’ai en face de moi oublie ma 
couleur de peau. J’emploie beaucoup de 
douceur pour ce faire et ça marche. En tout 
cas, j’aime le croire.

AVEZ-VOUS PRIS PLAISIR À CE SHOOTING?
C’était très agréable. Et je suis hyper 
heureuse d’avoir pu partager ce moment 
avec ma fille K.ZIA.

Zap Mama 
Bijoux Ole Lynggaard.
Robe chemise 
Christian Wijnants.

Joely Mbundu
Bijoux Ole Lynggaard.
Lunettes de soleil 
Gucci sur 
mytheresa.com. 
Blazer en cuir Staud
sur mytheresa.com.
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C’EST QUOI ÊTRE AFRO-BELGE EN 2022?
Je suis née en Europe mais mes origines sont 
congolaises. Et je me considère comme 
citoyenne belge. Être Afro-belge, ça a du 
peps. Je vois des couleurs, de l’exotique. Et 
des cultures différentes qui sont magnifiques. 

VOS RACINES AFRICAINES INFLUENCENT-
ELLES VOTRE TRAVAIL?
Je suis foncée de peau et en tant qu’actrice, 
il y a peu de rôles faits pour moi. Le milieu du 
cinéma évolue dans le bon sens mais un peu 
trop lentement à mon goût. Je vois peu de 
diversité et peu d’actrices en lesquelles je 
pourrais me reconnaître. Si je prends pour 
exemple une actrice blanche, cela ne tient 
pas car elle a un plus grand éventail de rôles 
disponibles que moi.

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ EST 
OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
Elle s’ouvre, comme je l’ai dit, mais lentement.

AVEZ-VOUS DÉJÀ ÉTÉ CONFRONTÉE 
AU RACISME?
Ah oui ! Il y a le racisme direct et le racisme 
indirect. Quand on demande sa carte 
d’identité à une enfant de treize ans qui joue 
dans un train, avec d’autres enfants mais 
qu’aux petits blancs, on ne demande rien, 
c’est du racisme direct.

AVEZ-VOUS PRIS PLAISIR À CE SHOOTING?
Oui, cela m’a permis de sortir de ma zone de 
confort au niveau du look. Notamment, en 
portant ces lunettes colorées très funky. Sur 
les photos qu’on a faites de moi, j’ai 
l’impression d’être une femme fatale.

JOELY MBUNDU

À dix-huit ans, la Bruxelloise d’origine 
congolaise tient le premier rôle féminin 
dans Tori et Lokita de Jean-Pierre et Luc 
Dardenne, récompensé à Cannes. Son rêve 
est de faire une carrière d’actrice et 
d’apprendre toutes les ficelles de ce métier. 
Joely possède tous les atouts pour y arriver.

• • •
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QUELLE EST VOTRE PLUS GRANDE PASSION 
DANS LA VIE?
Être libre est pour moi d’une importance 
vitale. C’est ce qui explique que je sois 
freelance. Je ne veux pas être liée à des 
projets fixés des mois à l’avance. En agissant 
comme cela, vous créez des attentes chez les 
autres. L’important, si vous voulez agir 
efficacement et aider les autres, c’est de vous 
concentrer sur votre propre bien-être. 

Je cherche à atteindre un état d’esprit qui me 
laisse libre de choisir ce que je veux faire 
aujourd’hui et ce que je préfère garder pour 
plus tard. Ce qui me guide? Ma passion. Pas 
toujours évident... Nous sommes une famille 
nouvellement recomposée avec 4 enfants. 
Parfois, j’ai l’impression que mon quotidien 
ressemble à un puzzle. Mais j’ai appris à 
m’écouter. Pour être une meilleure mère, une 
meilleure partenaire et une meilleure collègue, 
c’est essentiel. Je suis aussi extravertie 
qu’introvertie. En conséquence, j’ai souvent 
besoin de moments de repos pour recharger 
mes batteries. Mais je reçois beaucoup 
d’énergie positive des autres. Enfant, j’étais le 
clown de la classe, mais à la maison, j’étais 
très renfermée. J’aime aussi mes moments de 
solitude. Même si j’ai une famille, j’aime 
voyager seule. Pour beaucoup de gens, se 
tenir sur scène et s’exposer devant des gens 
est difficile. Je pense néanmoins que chacun 
devrait faire entendre sa voix. Croyez-moi : 
dialoguer avec un public vous procure une 
énergie incroyable. Les gens s’épanouissent 
en utilisant leur voix, ça leur donne un coup 
de pouce incroyable. Après être montés sur 
scène, ils se disent : «Wow, je l’ai fait ! »

QUEL EST VOTRE LIEN AVEC L’AFRIQUE?
Mon père est né au Congo. Il a été adopté 
dans les années 1950 par une famille belge, 
sans enfant. Ma grand-mère biologique était 
déjà mère. Au travers de cette adoption, elle 
voulait donner à mon père un avenir meilleur. 
Il a été placé par des prêtres dans une famille 
en Belgique. Il a épousé ma mère dans les 
années 1970. Maman est blanche. 
À l’époque, les mariages mixtes n’avaient rien 
d’une évidence. Dans certains endroits, ils ne 
pouvaient même pas être vus ensemble. Ils 
ont également été confrontés au racisme. 

AVEZ-VOUS DÉJÀ ÉTÉ CONFRONTÉE 
AU RACISME?
Pour être honnête, mes frères, mes sœurs et 
moi avons été protégés de tout cela. Nous 
venons d’une famille aisée. Le fait de 
fréquenter certaines écoles nous a aidés. 
Je n’ai moi-même connu le racisme qu’après 
l’université. Des clients de l’agence 
d’organisation d’évènements qui m’employait 
ont demandé à mes collègues si je parlais 
leur langue. J’ai été à l’école ici et j’ai grandi 
dans un environnement trilingue... Qu’est-ce 
qu’ils voulaient de plus? 

ESTIMEZ-VOUS QUE LA SOCIÉTÉ BELGE EST 
OUVERTE À LA DIVERSITÉ?
On peut constater une réelle polarisation 
autour du racisme. Les gens sont lassés 
d’en parler. Pendant la pandémie, j’étais vue 
comme une femme de couleur. Basta. 
Comme l’inclusion était le sujet du moment, 
j’étais fréquemment invitée à des tables 
rondes et des présentations. Quand de 
nouvelles opportunités se présentent à moi, 
j’en arrive toujours à me demander, si c’est 
parce que je suis une femme de couleur. 
Cela dit, je suis ravie de voir qu’en 
comparaison avec les générations 
précédentes, j’ai nettement plus 
d’ouvertures. Ma crainte, c’est qu’une fois 
que le sujet ne sera plus d’actualité, les gens 
se fichent du racisme. 

VALÉRIE THYS

Présentatrice de télé, spécialiste en 
communication, experte en durabilité, 
cette entrepreneuse de quarante-six ans 
est définitivement une challengeuse.

Make-up et coiffure 
Gladys Ferro et 
Madma Silla. 
Remerciements au 
club The Nine pour 
l’accueil.

Bijoux, Ole Lynggaard.
Robe en dentelle 
jaune, Zimmermann
sur mytheresa.com.
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Het Première-horloge van Chanel 
zag het levenslicht in 1987. Als 
allereerste telg van de familie 
‘horloges van het huis’ blijft de 
Première een superster met 
gouden ketting en dito toekomst. 
Deze maand wordt het model 
onder een nieuwe naam 
gelanceerd, maar La Première 
Edition Originale beschikt nog 
steeds over dezelfde kwaliteiten. 
Zoals het een echte superster 
betaamt... 
Tekst  Elspeth Jenkins

N° 1
96 STYLE MODUS OPERANDI

altijd jong zal zijn, net zoals de levens-
vreugde van zijn eigenares.

MUZE MET STAMBOOM

De tijdloze Première was het geestes-
kind van Jacques Helleu; de man was in 
1965 op 18-jarige leeftijd terechtgeko-
men bij Coco en was als artistiek direc-
teur verantwoordelijk voor het imago 
en de legendarische campagnes van 
het modehuis. Hij gidste Chanel in 
1987 de horlogerie in en had meer voor 
ogen dan een eenmalige collectie uit te 
brengen. Hij heeft er alles aan gedaan 
opdat dit model een eeuwige referentie 
zou worden. Missie geslaagd, zo blijkt.
Huidig directeur horlogerie Arnaud 

Een achthoekige kast die verwijst naar 
de dop van een flacon N°5 en een goud-
kleurige ketting, waardoor zwart leer 
werd gevlochten, zoals bij de straps van 
een klassieke Chanel-tas: aan deze 
kenmerken herken je het Première-
horloge meteen. Het type vrouw dat dit 
horloge rond de pols draagt, is iets 
moeilijker te definiëren: de Première is 
namelijk de favoriet van verschillende 
generaties en wordt ondertussen al 35 
jaar doorgegeven van moeder op doch-
ter. Één ding hebben deze vrouwen wel 
allemaal gemeen: ze dragen het hor-
loge niet als instrument om de tijd af te 
lezen, wel als symbool voor vrouwelijk-
heid en vrijheid. Een horloge dat voor 

1

2
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1. Coco Chanel in 1937. 2. Een puur design met een 
gestroomlijnde finesse. 3. Tijdloos en chic: de codes van 
het huis Chanel. 4. De horlogekast van de Première is 
een verwijzing naar de dop van een fles parfum N°5.
5. Claudia Schiffer met haar Première in 1994.
6. Waarom één als je er tien kan dragen? 7. Soo Joo 
Park: het gezicht van La Première Edition Originale.

P
E

R
S

.

97

Chastaingt vond op zijn beurt dat het 
anno 2022 dringend tijd was om de Pre-
mière opnieuw in de spotlight te zetten 
als muze: “De Première was voor ons 
de eerste pagina in het hoofdstuk hor-
logerie. Het model werd geboren van-
uit een absolute vrijheid van creatie 
met visie op ‘de allure van tijd’, volledig 
uitgemeten door Chanel. Ik wilde dat 
de Première in 2022 een plaats kreeg in 
het hart van de collectie. De creatie 
ademt de codes en het DNA van Cha-
nel. Het is veel meer dan een horloge, 
het is een les in stijl.” En als het over 
stijllessen gaat, dan zijn we er als de 
kippen bij. Het is moeilijk om naast de 
gestroomlijnde finesse met de krach-
tige kenmerken te kijken.

EEN STATEMENT

De zwart gelakte kast is een expressie 
van sexy en zacht design en heeft alles 
weg van de spontaniteit van een avon-
tuur dat overdag begint en met een 
knipoog in de nacht overgaat. Een hor-

loge dat je dag en nacht aanstuurt om 
te genieten van het leven. Net zoals een 
Chanel-tas, waarmee je in iedere situa-
tie en op elk moment een statement 
kan maken. Dat is wat een Chanel-stuk 
doet: alle ogen in de kamer zijn op jou 
gericht, dat garandeert de erfenis van 
Coco nu eenmaal. Een sterk DNA is de 
perfecte start, zowel bij mens als mode, 
het is een verzekering van kwaliteit en 
generatieproof. Een zekerheid waar je 
de rest van je leven bekijks mee zal 
hebben voor al de juiste redenen. Je put 

er haast kracht uit. Tot je hem aan je 
zoon of dochter overdraagt, want op 
dat gebied zijn we ook in een nieuw 
tijdperk terechtgekomen, waarin de 
Première moeiteloos een even belang-
rijke rol als muze voor m/v/x zal invul-
len. Deze maand wordt het model 
geherlanceerd onder de naam La Pre-
mière Edition Originale. Gezicht van 
de campagne is het Amerikaanse 
model en dj Soo Joo Park die hiermee 
de opvolgster wordt van Inès de La 
Fressange en Claudia Schiffer, twee 
ambassadrices van het huis die in de 
jaren 80 en 90 met een Première aan 
de pols gespot werden. Een nieuw 
gezicht en naam dus voor een tijdloze 
klassieker, waar ook jij gegarandeerd 
verliefd op wordt. We verwedden er 
onze Chanel 2.55 op.
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C’EST
TOUT DIOR!

ÉVÈNEMENT

La maison de luxe inaugure, dans son siège 
historique, un espace ambitieux regroupant 
tous ses univers et doté d’un restaurant ainsi 
que d’une passionnante galerie retraçant son 
histoire. Visite guidée.
Par Vicky Chahine

UNE FAÇADE EMBLÉMATIQUE
Dès le 16 décembre 1946, date de création de sa maison 
de couture, Christian Dior installe ses ateliers au numéro 30 
de l’avenue Montaigne, dans un hôtel particulier construit 
en 1865 par le comte Walewski, fils naturel de Napoléon Ier. 
Il en aime la façade néoclassique, les dimensions humaines 
et la proximité avec les grands hôtels. En 1955, il inaugurera 
la boutique à l’angle, devenue l’adresse légendaire de Dior.

DES PASSERELLES VERS L’ART
Avant d’être couturier, Christian Dior tenait la galerie Pierre Colle, 
dans la capitale. Il y organise notamment, en 1933, une exposition 
sur le surréalisme qui fait date. Une salle de La Galerie Dior, à 
laquelle on accède par le 11bis, rue François-Ier, est aujourd’hui 
dédiée aux relations entre la maison et les arts, à travers les dessins 
de René Gruau pour les parfums, une sculpture de Giacometti, 
exposée à l’époque dans la galerie de Christian Dior, ou encore une 
robe de Maria Grazia Chiuri inspirée d’une œuvre de Man Ray.

UNE PALETTE CHROMATIQUE 
STYLÉE
Il faut emprunter l’escalier 
en colimaçon de la galerie 
pour observer la monumentale 
vitrine comprenant 
1874 objets, cousus à la main 
ou imprimés en 3D, avec 
une palette chromatique du 
noir au blanc qui passe par 
toutes les tonalités de couleur. 
Créée pour le lieu, cette 
installation reprend 
en miniature les icônes des 
75 ans de la maison : la veste 
Bar, le sac Saddle ou encore 
le flacon Miss Dior. K
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UNE RÉPLIQUE DU BUREAU DE MONSIEUR DIOR
Installé à son emplacement historique, le bureau 
de Christian Dior a été reconstitué. La table en bois, 
la chaise, le nécessaire de bureau en crocodile ainsi 
que la corbeille de papier sont d’origine; la lampe, 
le téléphone, le mètre ruban et la pelote à épingles 
ont été chinés avec l’aide d’une décoratrice de cinéma 
pour coller parfaitement aux photos d’archives.

UN RESTAURANT ANIMÉ 
PAR UN CHEF ÉTOILÉ
Pour signer la carte, Jean Imbert 
s’est inspiré des péchés mignons 
de Christian Dior et de son livre, 
La cuisine cousu-main : potage 
Colle Noire, entrecôte frites 
sauce béarnaise qu’il aimait 
manger avant un défilé… Dans 
la salle, une soixantaine de 
couverts, des sièges reprenant 
l’emblématique pied-de-poule 
et une fresque de Guy Limone. 
Réservation indispensable.

UN JARDIN INTÉRIEUR 
GOURMAND
Passion familiale des Dior, le 
jardin s’invite dans la boutique 
avec un espace intérieur conçu 
par le paysagiste belge Peter 
Wirtz. Un parterre de jonquilles, 
tulipes, roses de Noël et autres 
muguets jouxte le café et la 
pâtisserie imaginés par Jean 
Imbert. À ne pas manquer : 
une étoile, le porte-bonheur 
de Christian Dior, à la vanille, 
au caramel et aux noix de pécan.

UNE PLONGÉE DANS 
L’HISTOIRE DE LA MAISON
Dans les premières années, 
une douzaine de mannequins 
travaillaient avenue Montaigne 
pour défiler devant la presse 
et les clientes. Dans cette 
cabine surnommée la « ruche», 
elles se retrouvaient pour 
échanger, se maquiller, 
se faire coiffer et habiller. 
Tout a été recréé à l’identique, 
jusqu’à la bande-son qui 
reprend le brouhaha avant 
les présentations.

DES SALONS HAUTE COUTURE 
EXCLUSIFS
Des 3000 m² pensés par 
l’architecte Peter Marino, 
c’est l’espace le plus exclusif. 
Dans ces salons dédiés à 
la haute couture, les pièces 
les plus précieuses et les plus 
techniques s’exposent sur 
des portants. Les clientes 
y sont invitées à choisir une 
forme, un tissu, un drapé 
qui sera adapté sur mesure 
par les ateliers situés à l’étage. 
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Prints 
charming

Van stippen tot bloemen: tien jaar na haar 
eerste samenwerking met Louis Vuitton 
combineert de Japanse kunstenares Yayoi 
Kusama opnieuw haar universum met dat 
van het lederwarenhuis, door haar 
kenmerkende motieven uit te lenen. 

Foto’s Michaël Smits
Styling en productie Jan A.R. Bries
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Top in katoen. Tas 
‘Alma BB’, in Épileder. 
Alles Louis Vuitton x 
Yayoi Kusama.

Links. Handtas 
‘Neverfull MM’, in 
Monogram Canvas. 
Pochet ‘Neverfull 
MM’, in Monogram. 
Handtas ‘Neverfull 
MM’, in Monogram 
Canvas. Slippers met 
patchwork. Alles 
Louis Vuitton x Yayoi 
Kusama.
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Mouwloos 
bomberjack in leder. 
Witte jeans. Alles 
Louis Vuitton x Yayoi 
Kusama. 

Rechts. Katoenen 
mouwloze jurk met 
rits, Louis Vuitton x 
Yayoi Kusama.
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Katoenen mouwloze 
jurk met rits, 
Louis Vuitton x Yayoi 
Kusama. 
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Haar & make-up 
Sharon De Winter 
voor Dior Beauty.
Model Anais Garnier 
@Dominique Models.
Fotoassistent 
Heavens Okwuego.

Jas, top en broek in 
denim met patchwork. 
Tas ‘Onthego MM’, in 
Monogram Canvas. 
Alles Louis Vuitton x 
Yayoi Kusama.
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Contact us  
for prices and 
brainstorming
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